

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año III.

Diario de la mañana

Numero 791

PRECIOS DE SUBSCRIPCION. — Salamanca, 1 pta. al mes. — En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre. — Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## Ayuntamiento

### Sesión de ayer

A las cinco menos cuarto se abre la sesión bajo la presidencia del Alcalde. Asisten los concejales señores Cachocho, García Romo, García y García, Martín Benito, Durán, Zugarondo, Abarca, Angoso, García Toledo, Esteban Polo, Mirat, García Polo, Juárez, Villar y H. Matías.

Se aprueba el acta de la sesión anterior, sin que ningún señor concejal haga uso de la palabra.

Se acuerda no acceder a la solicitud del Alcalde de la Vellés, de que se le concedan 300 pies de arbolado para su plantación en aquel término municipal.

Se accede a la pretensión de don Eulalio Bermejo, que pide licencia para extraer piedra de la cantera del camino de Carbajosa.

Se conceden las siguientes licencias para ejecutar obras:

A doña Elvira Zatarain para construir una cerca de cerramiento en la parte accesoria de su casa número 17 de la calle de Cervantes.

A don Joaquín Redondo para construir un segundo piso sobre el de planta baja de su casa número 7 del paseo de las Carmelitas.

A don Ceferino Iturrigagoitia para edificar una casa en el camino de la Estación.

A don Leopoldo Polo para reformar los huecos de la suya de la calle de Canteros y

A don Ramón Fernández de Córdoba para hacer igual reforma en la casa número 30 de la calle Ramos del Manzano.

Se da lectura a la comunicación del señor Vicario Capitular con la bufa en que S. S. da cuenta al pueblo de Salamanca de haber sido nombrado Obispo de esta diócesis el Reverendo Padre Valdés. Se acuerda su archivo.

Queda aprobada la distribución de fondos para el mes actual, del que resulta un déficit de 22.602 pesetas 12 céntimos.

Carolina Morales e Isabel Pascua, viudas de dependientes del municipio solicitan socorro. La comisión propone y así se acuerda que se le conceda el de 30 pesetas a cada una, por una sola vez.

Don Vicente Almagro y don Angel San Miguel solicitan ser empadronados y así se acuerda.

Se accede a lo solicitado por don Federico y don Vicente García, que piden autorización para colocar veladores a la puerta de su nuevo establecimiento de cervecería sito en la Plaza Mayor, con la indicación del señor Villar de que se deje lugar suficiente para el tránsito.

### El alumbrado público

La Comisión de Alumbrado informa extensamente en el proyecto presentado a la Corporación municipal por el edil señor García Romo.

Dice la Comisión que declaradas desiertas las dos subastas celebradas para contratar el servicio de alumbrado público y presentadas por las Compañías locales las proposiciones definitivas, se está en el caso de informar respecto al proyecto de referencia. El dictamen es muy luminoso y demuestra que han hecho de aquél un concienzudo examen los individuos que la componen.

Dícese en él que en el pasado año de 1904 pasa de 101.000 pesetas lo que costó el alumbrado público, cuando el coste de este servicio, según el proyecto sería de 58.518'50. Para el funcionamiento de este alumbrado se necesitarían tres motores de 40 caballos cada uno, el último de luz incandescente de reserva para atender al consumo desde las 24 de la noche a las seis de la mañana, en cuyo servicio solo se gasta una fuerza de 33 caballos. El coste total de

motores, jornales, arreglo de local e instalaciones de redes, las calcula la comisión en 202.631'97 pesetas.

Resulta de todo ello que de aceptar lo que se propone, en el plazo de diez años el gasto mayor era de 702.422'33 pesetas, pero como al finalizar este tiempo, quedaban de la propiedad del Municipio motores, cables etc. etc., representando una cantidad respetabilísima. El beneficio verdad a favor de los fondos municipales era de 410.748'31.

El señor Zugarondo, luego de breves palabras del señor García Romo, enaltece el proyecto y el dictamen de la Comisión y dice que el Ayuntamiento debe acordar un voto de gracias para el autor de este proyecto y para los individuos que componen la Comisión informante pues unos y otros han sabido interpretar fielmente los propósitos y deseos de la Corporación municipal.

A ello se oponen los señores García Romo y Villar, este como individuo de la comisión, pero el Ayuntamiento acuerda concederle por unanimidad.

### Lo de la Portería

El señor Alcalde hace presente a la Corporación que el portero últimamente nombrado, apesar del tiempo transcurrido, no se ha presentado a tomar posesión y se cree en el caso de comunicarse a S. E. Intervinieron Martín Benito y Zugarondo y a propuesta de este se acuerda conceder un plazo de ocho días al electo para hacerse cargo de su destino, pasado el cual se considerará que no lo acepta.

### Quejas y peticiones

Villar denuncia el hecho de que la cloaca existente en el Convento de los Dominicos causa perjuicios al vecindario: pide la inmediata limpieza del paseo de la Alamedilla; la colocación de una noria en la Aldehuela; pregunta qué hay de la cátedra de francés y de la recogida de materias fecales.

La Alcaldía promete ocuparse de lo que haya de cierto respecto a la cloaca de los Dominicos; en cuanto a la limpieza del paseo de la Alamedilla el señor Zugarondo conviene con el señor Villar en que los operarios de jarlines y arbolado son unos holgazanes, y solicita de la Alcaldía y esta promete, la adopción de energicas medidas; por lo que se refiere a la colocación de una noria en la Aldehuela, el señor Díez manifiesta que este extremo está ya acordado y que en breve se procederá a su instalación; respecto a la provisión de la cátedra de francés el mismo señor Alcalde ofrece exigir de la Comisión que sin demora presente un dictamen, creyendo él que como este asunto va pareciendo el parto de los montes, el Ayuntamiento debe ser el que de una vez provea esta vacante sin dar lugar a nuevas oposiciones. Promete también el señor Díez que la Comisión de Sanidad emitirá en breve plazo su dictamen respecto a la recogida de materias fecales.

Aludido por el señor Villar el señor García y García denuncia el hecho de que en algunas escuelas públicas no se admiten plazas habiendo muchas vacantes.

El señor H. Matías ruega al Ayuntamiento y así se acuerda que se pongan de manifiesto sobre la mesa las cuentas de gastos a partir de 1901 por aguzamiento de herramientas para el arbolado y el señor Zugarondo pide, accediendo a ello la Corporación, que se amplíe a las correspondientes a todos los oficios.

El señor Martín Benito muéstrase satisfecho de su visita a la Escuela de Artes y Oficios y el señor Zugarondo reclama del señor Alcalde que se adopten medidas energicas y radicales para acabar de una vez en Salamanca con la escandalosa mendicidad, pues es vergonzoso que por calles y plazas postulen y postulen

muchos mendigos menores de edad. La Alcaldía ofrece hacerlo así.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levanta la sesión poco después de las seis de la tarde.

## Ecos mundiales

### El color verde

El surgimiento del alma irlandesa, este esfuerzo ha ia el separatismo que se nota estos días en la green Erin, como nos hacen saber los periódicos, se caracteriza por dos rasgos exteriores, de superficie: la manía de escribir en idioma gaelico incorrecto (ese idioma en que escribió el legendario Ossian, o mejor dicho, su mixtifi ador Macpherson), y el uso de los trajes verdes. Verdes solamente ha de ser el vestido, dice el Daily Express de ayer. Un representante del Express cuyos aristocráticos pies pisan a los los días los pañuelos de Bond Street, nos dice que los comercios de los obreros y sastres están ya preparando una "prematura" temporada de primavera.

El género humano florecerá como un árbol verde. Su sombrero será verde; su camiseta de franela verde; su chaleco, también de franela verde, y sus zapatos, verdes...

### Música benéfica

En el manicomio de Marattan (Estados Unidos), donde el número de alienados pasa de 5.000, el doctor Emmett C. Dant emplea la música en la curación de la melancolía, con excelentes resultados.

He aquí lo que sobre el particular dice el referido hombre de ciencia:

«Una hermosa voz ó un solo de violín harán llorar una enferma, en tanto que en los varones no se obtendrá ningún alivio aparente. Por eso en mi clínica de terapéutica musical me he dedicado con preferencia al bello sexo, pues la experiencia me ha demostrado que el es a quien más favorece».

El mencionado doctor cita varios casos en apoyo de su afirmación, siendo uno de los más notables el de una joven que durante seis meses venía sufriendo una profunda melancolía, la cual cesó desde el primer momento de recurrirse a la música vocal e instrumental.

### Buena máquina

La locomotora Diesel, actualmente en construcción en los Estados Unidos, que lleva el nombre del ingeniero que la ha ideado, podrá competir con todas las conocidas hasta el día, ya sean de vapor ó eléctricas. Esta máquina es de combustión interna; no usará carbón, sino petróleo, y podrá recorrer los 3.000 kilómetros que separan a Nueva York de San Francisco de California sin detenerse en ninguna parte. Su peso se aproxima a 100 toneladas, lo que la coloca a la cabeza de todas las del mundo, y según afirman los constructores, le será fácil arrastrar un tren de 1.000 toneladas de peso a la velocidad de 115 kilómetros por hora.

## Crónica

### ¡Episcopum habemus!

Por fin tenemos Obispo. El Rvdo. P. Valdés hará dentro de cuarenta y ocho horas su entrada solemne ¡solemne! en nuestra histórica ciudad, lo cual constituirá como una nueva era, un nuevo reinado para nosotros sus feligreses, para cuantos oyen, acatan y temen su verbo y su acción.

Un nuevo Prelado en una diócesis es siempre una incógnita. Sobre la unidad de lo sempiterno, cabe la libertad, lo espontáneo del accidente, de lo momentáneo, y por tanto la variabilidad del criterio con que se aprecie. ¿Será, pues, nuestro Obispo a lo Mazarrasa, ó será a lo Cardón? ¿será político ó meramente canónico? ¿Continuará la obra ó modificará la obra? ¿será transigente ó no? ¿enérgico? ¿familiar? Nadie lo sabe.

Unos cuantos señores que hace poco le han interpelado sobre el gusto

con que vendría a Salamanca, les ha dicho: «Voy a cumplir lo que se me ordena; no voy a gusto ni a disgusto; voy». Con lo cual ha revelado un esjete de su carácter, no queriendo revelar nada.

Salamanca ¿porqué no decirlo? espera a su nuevo Obispo, espera los actos de su nuevo Obispo: desde el alto sillal que ocupa pueden salir paz y disturbios; sobre su alto puesto flotan responsabilidades por exceso y por defecto de función. ¡Ah! no es envidiable en verdad la elevada mitra.

Salamanca ¿porqué callarlo? tiene una representación interesante en los azares y luchas político-religiosas de nuestro país. No es lo mismo ser Obispo de Plasencia, y sin embargo este Prelado con una sencilla excomunicación del libro reciente de García Nieto «El Problema religioso» ha conmovido a la diócesis.

Salamanca espera y atiende. El P. Valdés llega. Sustituye al P. Cámara. No sabemos si lo reemplaza. Y eso es lo que se espera y lo que se duda.

JULIO ROJO.

## De Peñaranda

### La fiesta del árbol

Ayer se celebró en la vecina villa de Peñaranda la infantil fiesta del Arbol, de la que nos da cuenta nuestro activo corresponsal en el siguiente telegrama:

Peñaranda 22 (17'30).

A las tres de la tarde se ha verificado la fiesta del Arbol ante numeroso público que ocupaba los alrededores del emplazamiento.

Han pronunciado discursos alusivos los señores Alcalde—don Hipólito Monero,—don Elias y don Eugenio Arias Camisón y el Párroco.

Después que los escolares hicieron la plantación de sendos álamos y acacias, se han distribuido las meriendas para cada uno de los niños que han tomado parte activa en la operación.

Puede decirse que todo el pueblo ha disfrutado de la fiesta con gran entusiasmo.

El Corresponsal.

## Telegramas de anoche

Madrid 22, 12,9 n.

### Oposiciones caras

Ha terminado sus trabajos el tribunal de oposiciones a seis escuelas de primera enseñanza. Celebró 115 sesiones, y como entre los jueces del tribunal han cobrado 75 pesetas por sesión, importan las dietas 8.625 pesetas. Es decir, que añadiendo los gastos de escribientes, luz, indemnización de viajes, etc., ha costado a la nación más de 9.000 pesetas la elección de seis maestros de escuela, a mil quinientas pesetas por maestro.

### Administrador muerto

Acaba de morir el apoderado del marqués de Larios, que ayer fue herido por un obrero anarquista.

### La escuadra española

La escuadra de instrucción saldrá para Vigo, Marin y Vi-

llagarcía, de donde pasará a Cherburgo para esperar allí hasta la llegada de don Alfonso.

### Tropas a la guerra

En San Petersburgo está movilizándose el primer cuerpo de ejército de reservistas que va al teatro de la guerra.

### Explosión de

### una bomba

En Varsovia un grupo de obreros arrojó una bomba al paso de un pelotón de soldados ocasionando seis muertos y bastantes heridos.

### Los viajes del rey

Se asegura que antes de hacer su anunciado viaje al extranjero, su majestad el rey visitará Valencia, Alicante, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Cáceres y Badajóz.

Y se sabe que en el viaje al extranjero acompañarán al rey las duquesas de Alba y de Santo Mauro, el duque de Sotomayor, el conde de San Roman, dos ayudantes, los secretarios y el jefe del cuartel militar general Escarcán.

GARCIA-PLAZA.

## Copla del día

Aunque está nuestro Erario averiado, dos mil pesetas la Provincia ha dado para estatuar a don Alfonso XII; en lo cual nuestro rumbo se conoce y lo que está mejor para callado.

## Nuestro extraordinario

El domingo 26 del corriente publicaremos un número extraordinario dedicado a la memoria de Gabriel y Galán, con motivo de la velada literaria que se celebrará en dicho día.

Contendrá varios grabados: el retrato de Galán y una reproducción autográfica de los últimos versos de su poesía EL AMA con la firma del autor, versos inéditos del gran poeta, de Vicente Medina, Viana y Pinilla, y artículos de los señores Maldonado, Unamuno, Martín Robles, Pérez Oliva, Salvador Rueda, Nombela y otros varios.

Rogamos a nuestros corresponsales se sirvan hacer con la debida antelación sus pedidos

## DE LEDESMA

Se terminó por fin la brega electoral que ha acabado como ya se sabe; con el triunfo de los candidatos encasillados. Las cosas y cosas que ha sido necesario hacer para conseguir ese resultado no pueden decirse en los estrechos límites de una correspondencia, porque necesitarían para su simple enumeración muchas columnas.

El gobierno y los caciques electorales se habían propuesto impedir a todo trance el triunfo de los señores Trilla y Comerón y aún para ello ha sido preciso cometer todo género de

atrocidades, se ha saltado por todo y se han hecho con la mayor frescura. Los tiros han ido dirigidos principalmente contra el candidato señor Trilla, y las mayores arbitrariedades se han cometido en el partido de Ledesma donde aquél tenía su mayor fuerza, todo ello para salvar al señor Beato que era á quien se veía más en peligro y por quien más se interesaban los dos grandes patrocinadores de la candidatura oficial, los señores Duque de Tamames y Maldonado, este por la estrecha amistad que le une con el señor Beato y aquél porque figura entre los adictos á su persona y por el parentesco que le liga á su administrador político el señor López Díez.

Los recursos á que se ha apelado contra el señor Trilla, son de lo más burdo y más atrevido del repertorio electorero.

Algunos Alcaldes á quienes se suponía amigos suyos ó habían mostrado simpatías por su candidatura, se les llamó al Gobierno civil para decirles al oído más ó menos amablemente ciertos recaditos de atención con el objeto que es fácil presumir.

En varios colegios electorales se negaron las certificaciones pedidas por los amigos del señor Trilla y Presidente de mesa hubo que juró que dicho candidato no tendría más que un determinado número de votos y por cumplir su juramento hizo toda clase de esfuerzos y tramoyas hasta salirse con la suya.

De algunos de estos excesos es fácil que tengan que entender los tribunales; pero mientras tanto la candidatura oficial ha triunfado y eso es lo que importa.

Claro es que todo esto han podido hacerlo impunemente hasta ahora los candidatos encasillados y sus adeptos, aprovechándose de la inexperiencia que tienen en esta clase de luchas los que han sido sus contrincantes, que han pecado de inocentes creyendo que no había que hacer otra cosa más que llevar electores á los colegios y conquistar votos y no se han preocupado de otras cosas que son las que han dado el triunfo á sus adversarios. Con estas lecciones ya irán aprendiendo.

De todos modos la votación considerable conseguida por los señores Comerón y Trilla prueba que los elementos independientes y que protestan contra el caciquismo aquí imperante son más de lo que muchos creían y cuentan con fuerzas que no son para despreciadas. La lucha en que ahora han ensayado las suyas les preparará para la victoria en lo sucesivo.

Como dato elocuente del peligro en que aquí se vió la candidatura oficial puedo decir que el mismo candidato señor Viota tuvo en el día siguiente á la elección por segura su derrota, y se juzgó víctima de una infidelidad por parte de sus compañeros de candidatura. Lo que pasó despues nadie lo sabe á punto fijo, pero bien puede presumirse, teniendo en cuenta el retraso enorme con que se recibieron las actas en esa capital, retraso que fué notado por EL CASTELLANO y que tenía indudablemente su razón de ser.

En resumen: que la jornada electoral en este distrito ha sido desastrosa para la sinceridad aplicable al sufragio y ha confirmado que ni el gobierno ni los caciques de esta región se resignan fácilmente á ser derrotados aunque ya se ve la posibilidad de que estos lo sean en no largo plazo.

EL CORRESPONSAL.

## Comunicado

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mío: Un deber de profundo agradecimiento me impulsa á hacer público en el periódico de su digna dirección, mi felicitación á la Sociedad de Seguros de la Vida «Banco Vitalicio de España» por la exactitud y probidad con que siempre cumple sus contratos; haciendo extensiva aquella á su digno representante en la provincia don Manuel Peralta, quien y tan pronto como fueron en su poder los documentos necesarios para el expediente de siniestro por fallecimiento de mi querido hermano don Juan Peña y Sanchez (q. e. p. d.) no solo gestionó el anticipo, por la Sociedad, del pago de los derechos reales de la póliza, sino que obtuvo inmediatamente la orden de pago, habiéndome hecho entrega de la cantidad que constituía el capi-

tal asegurado, como no sucede, desgraciadamente, con otras Sociedades. Aprovecha esta ocasión para ofrecerse de V. atenta y afectísima segura servidora q. b. s. m., Francisca Peña.

Puerto de Bejar 22 de Marzo 1905

## Bolsa de Madrid

Cotización del día 23

FONDOS PÚBLICOS	Día 21	Día 22
4 por 100 interior.....	78,55	78,60
Amortizable 5 por 100.....	98,40	98,60
Ídem serie de 500 pesetas.....	99,35	78,65
5 por 100 amortizable (carpetas provisionales).....		
Banco de España.....	454	454
Banco Hispano Americano.....	000	112
Compañía de Tabacos.....	410	409
Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....	500	000

  

CAMBIOS.	Día 21	Día 22
Paris, á la vista.....	33'00	33'50
Londres.....	33'43	33'56

## El Obispo de Salamanca

El Prelado de esta diócesis ha adelantado la fecha de su viaje á Alba de Tormes á donde llegará el día 24, pasando por esta ciudad en el tren de las cinco de la mañana.

En la villa teresiana orará y dirá misa ante el sepulcro de la Santa, permaneciendo en Alba hasta el día siguiente 25 en que regresará á esta ciudad para hacer su solemne entrada á la hora y en la forma que ya se ha anunciado.

Hoy saldrá para Alba de Tormes una Comisión del Cabildo con objeto de esperar allí al Prelado y el gobernador eclesiástico irá á Medina para acompañarle en su viaje á Alba.

El Cabildo se ocupa de los preparativos para el recibimiento. La banda provincial bajará á la estación y procederá á la comitiva que allí se forme.

En la iglesia de San Juan de Sahagún, el señor Obispo se revestirá con los ornamentos episcopales y desde allí con su acompañamiento marchará á la Catedral donde se harán las ceremonias de rúbrica.

Se sabe que el nuevo Obispo no saldrá de la Catedral sin visitar el enterramiento de su predecesor el Padre Cámara.

## De Peñaranda

### La fiesta del árbol

A las tres de la tarde del miércoles último celebróse en esta villa la solemne y simpática fiesta, á la que todos los niños y niñas de las escuelas públicas y colegios acudieron con banderas y estandartes, llevando en la mano los niños mayores de siete años una pala, como símbolo del trabajo y la laboriosidad.

La comitiva salió de la Plaza de la Constitución, donde está situado el Ayuntamiento y de aquella formaban parte los empleados del municipio, los guardas de campo y arbolado, los gremios de fabricantes, comerciantes é industriales, sociedades de Socorros mutuos y de Recreo, llevando todas ellas banderas y estandartes con dedicatorias alusivas al acto; muchas personas de esta villa que tienen título profesional; el Ayuntamiento, con sus elegantes banderas; todos los niños y niñas de las escuelas, y la banda de música municipal. Al romper la marcha cantaron los niños, con afinada voz y á los acordes de la música, el Himno forestal de Colta, letra del eximio poeta Grilo.

Al llegar al Campo de San Francisco, sitio destinado para la plantación, todos los invitados ocuparon el elegante templete que se había instalado en aquel lugar.

Hicieron uso de la palabra los señores don Alejandro Gorjón (Párroco), don Eugenio y D. Elías A. Camisión (profesores de instrucción pública) y don Hipólito Montero (Alcalde).

El señor Gorjón, con mesura y retórica, demostró el consorcio único entre la enseñanza y la Iglesia, indicando que el clero peñarandino está al lado de todos los que, con bríos y entusiasmos, defiendan y protejan el progreso de esta risueña villa; dedicó sincero saludo al señor Montero por sus iniciativas y anhelos para desparramar entre el pueblo la rica

semilla de la cultura y evocó al Padre Cámara que tanto amor profesaba á estas fiestas, donde se estimula el trabajo y se respeta y cuida al árbol. Al terminar el señor Gorjón escuchó muchos y merecidos aplausos.

El profesor de Instrucción primaria don Elías Camisión con galanura de frase y dúctil palabra, incitó á los padres para que infiltrara: en los corazones de sus hijos el respeto y admiración hacia la gloriosa fiesta que se celebraba; dijo á los niños que nunca se olvidasen de las enseñanzas que recibían, cuidando á un árbol que, de futuros tiempos, sería el heraldo perpetuador de espectáculo tan hermoso; pronunció palabras de cariño para el señor Montero y terminó con un viva á España, al trabajo y á Peñaranda que fué acogido con júbilo, alegría y nutridos aplausos.

Después hizo uso de la palabra el señor Camisión (don Eugenio), profesor también de primera enseñanza, con frase enérgica y estilo elevado, pintó y describió la importancia del árbol; diciendo á los niños que tuvieran muy presente este solemne día, que no olvidaran nunca los ejemplos que, en el aula de su escuela, les había enseñado con disertaciones y discursos relacionados con la utilidad del arbolado y terminó manifestando su inmensa alegría y regocijo, por participar después del largo calvario de la enseñanza, de un espectáculo que hará de Peñaranda asiento y refugio de la cultura, virtud y trabajo; un nutrido aplauso cerró el discurso del orador.

El Alcalde don Hipólito Montero, que en muchas ocasiones ha demostrado sus relevantes cualidades oratorias, patentizó una vez más que posee méritos para cautivar al auditorio. Describió con magistral palabra, estilo elegante, y fácil decir, la importancia de esta Fiesta que hace resurgir del fondo de todas las conciencias el amor á la patria, y á la humanidad entera; ofreció todo su valer en beneficio de la progresiva Peñaranda, á la que tanto quiere, y por la que se sacrificaría si fuese necesario; terminó su bonito discurso dedicando un recuerdo cariñoso al eminente Echegaray, diciendo que así como en Madrid se le tributó hace pocos días el homenaje que merece la literatura y la ciencia que en aquél privilegiado cerebro se refugian, también Peñaranda sabe coronar de gloria y de laureles á los actos que conmemoran el amor á los niños y el respeto al progreso; vivas entusiastas y aplausos inmensos respondieron al alcalde al terminar su oración.

Al concluir los oradores, y después de plantar cada niño su árbol, se repartieron entre todos ellos pasteles, bollos y naranjas.

La Comitiva regresó del Campo de San Francisco á la Casa Consistorial, y en el balcón del Ayuntamiento despidió el señor Montero, con frases entusiastas, á las comisiones, á los niños y al público.

Ha sido tanto el entusiasmo, que de muchos pueblos limítrofes han venido muchas personas.

Bien puede decirse para terminar, que fiestas como la celebrada colocan á Peñaranda en el pináculo de la cultura, del progreso y de la sensatez, y hacen renacer los estímulos del trabajo en la democracia tan necesitada de amparo.

El Otro.

## AL VUELO

Hay quien se pica por que EL CASTELLANO ha pitado, aunque bajito, contra las tonterías del Padre Guernica y obediendo al hábito se erige en defensor caluroso, gratuito y entusiasta del Padre.

Como que todas las tonterías tienen siempre defensores calurosos.

El señor don N. S., el anónimo colaborador del Noticiero, de quien hablamos antes, hace un artículo tan ramplonamente cursi y tan mal escrito, que nos ha costado trabajo leerlo todo.

Y conste que se ríe de la ilustración cursi de los niños góticos.

También nosotros nos reimos de la escasa ilustración de los profesores bizantinos.

El señor Gil Robles, para desquitarse de lo mal que le salió

su defensa de la autocracia rusa, la emprende en EL Correo Español con la revolución francesa.

Como si los horrores de aquellos pudieran justificar los asesinatos del 22 de Enero en Petersburgo.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MANANA

Día 24.—Viernes.—La Santa Sábana de Nuestro Señor Jesucristo; San Agapito y el Beato Diego José de Cádiz.

Catedral.—Al anochecer sermón del *Ecce-Homo* á cargo de don Juan Manuel Bellido, Canónigo.

Iglesias parroquiales.—En todas ellas habrá rosario al parar el címbalo de la Santa Iglesia Catedral.

## LOCALES

A la edad de 59 años ha fallecido en Béjar, la señora viuda de Giménez, doña Regina Acosta Blázquez, persona muy apreciada de cuantos la trataron. Damos sentido pésame á su familia y en particular á su afilida hermana doña Mónica y á sus hijos.

En una dehesa de Hinojosa de Duero perteneciente á la Hacienda, ha sido detenido Sebastián Petisco por estar cortando leña sin tener licencia.

Ha sido nombrado auxiliar de la escuela agregada á esta Normal, don Rosendo Egido.

El Ayuntamiento de Villaflores ha acordado proceder á un deslinde general en los caminos vecinales, cañadas, abrevaderos, dehesa boyal y demás terrenos de aquél término municipal, con objeto de evitar las roturaciones arbitrarias que en los mismos se puedan cometer.

Del Ayuntamiento de Campo de Peñaranda ha solicitado una parcela de terreno, sobrante de la vía pública, el vecino de dicho pueblo don Pedro del Pozo Ruano.

La dirección general de Clases pasivas interesa de esta Delegación de Hacienda la notificación de un acuerdo de aquél Centro á don Juan Gómez y doña Luisa Valdés, hija y heredera esta última de doña Margarita Ferradas, que dejó haberes devengados á su fallecimiento.

Gran Fábrica de Chocolates de Juan Francisco Martínez é Hijos. Plazuela de San Juan de Barbalos número 13.

Cuenta con un gran surtido de cacao de clases superiores, para las personas que quieren elaborar chocolates en sus casas, pudiendo, después de serles servidos los pedidos, devolver éstos caso que no fueran de su agrado.

Ha sido nombrado cartero del pueblo de Gomecello, don Manuel Esteban Fernández.

Han regresado de Valladolid, el Padre Carlos Valdés, mayordomo del nuevo Prelado, y el Magistral de esta Basílica Catedral señor Pereira.

Por el Rectorado de esta Universidad, se han circulado las oportunas órdenes para la provisión de la plaza de maestro de instrucción primaria de San Cristobal (Zamora).

El Inspector de Vigilancia don Vicente Pío Lozano, ha comenzado á dar una serie de conferencias á sus subordinados con objeto de instruirles en el cumplimiento de sus cargos.

D. Antonio Fernández Iglesias ha sido nombrado ordenanza de la Administración de Hacienda de esta ciudad.

Véase en 4.ª plana el anuncio de la fábrica de Jabones de Santiago y Maeso.

Ha marchado á Madrid á resolver asuntos particulares suyos, nuestro buen amigo el catedrático de la Facultad de Medicina, don Indalecio Cuesta.

Han terminado las oposiciones á las plazas de alumnos internos en la Facultad de Medicina y muy en breve hará el tribunal la propuesta correspondiente.

Ha salido para Cespedosa el Juzgado de instrucción de Béjar, con motivo del descubrimiento de un infanticidio.

Por la Administración de Hacienda se comunica con la imposición de una multa de 17'50 pesetas, á los ayuntamientos que antes del quinto día no remitan á di-

cha oficina copia del acta de remate de pesas y medidas ó certificación negativa por el año actual, así como también copia certificada del presupuesto municipal de ingresos y pagos, con sus relaciones correspondientes al corriente año.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia Radical del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio, porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañoso acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta. Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro 36; y de venta en las principales Droguerías de Europa y América.

La Agencia Mencheta ha nombrado su corresponsal en Salamanca á don Antonio Casas Ureña.

Ha sido trasladado á prestar sus servicios á la Administración de Almería, el empleado en esta principal de Correos, don Antonio Barbero Polo.

Se ha terminado la instalación de un teléfono entre esta ciudad y el domicilio social de la sociedad de energía eléctrica «El Porvenir» de Zamora.

La Junta directiva de la sociedad «Los Hijos del Trabajo» ha enviado á don Isidro Pérez Oliva un testimonio de gratitud por las gestiones realizadas por dicho señor, que dieron por resultado el haber conseguido una subvención oficial en favor de dicha sociedad benéfica.

### Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Luis Castellanos Martínez y José Gimeno Valentín.

Defunciones: Petronila Vinagre Rebollo.

GARGANTA, VOZ Y BOCA se curan con las pastillas del Dr. CALDEIRO en farmacias caja 1,50 pesetas; por 2 las remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

La maestra de la escuela pública de Vallesa de la Guarena de la provincia de Zamora, ha participado á la Junta de Instrucción Pública que se encuentra sin domicilio por haber sido desahuciada del que venía ocupando.

Con fecha de ayer ha sido trasladado á prestar servicios en esta Administración principal de Correos el oficial 3.º que está en León D. José Moreno Castro.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO

Madrid, 23, Varias horas.

### Para los huérfanos

El cuerpo de la Nobleza de Madrid ha acordado conmemorar el centenario del Quijote, imponiendo en el Monte de Piedad ocho cartillas de mil reales cada una á nombre de otros tantos huérfanos de la escuela de marinería del Ferrol, de la militar de Guadalajara y de la Asociación de escritores y artistas.

### De Alicante

Ha llegado el general Loño dirigiéndose enseguida al Sanatorio Busot acompañado de los generales Linares, Rivera y Escario.

### El hambre en Andalucía

Siguen recibiendo graves noticias de la región andaluza.

En los pueblos de la serranía de Cádiz pasan de 2.000 los obreros faltos de trabajo.

Continúa la sequía sin esperanzas de que mejore el tiempo. Si no llueve enseguida pueden considerarse perdidas las cosechas.

En Rota, Puerto y Medina los municipios carecen de recursos con que poder socorrer á los millares de jornaleros que recorren los respectivos pueblos sin tener pan que llevarse á la boca.

En Jerez parece que por el momento se ha conjurado la crisis con el reparto de 29.000 pesetas que han facilitado los mayores contribuyentes á calidad de que les sean reintegradas en su día.

## Crimen anarquista?

La muerte del apoderado de la casa de Larios, ha producido en Málaga honda impresión, pues el señor Jimenez era allí muy estimado.

Con motivo de este crimen, la prensa de aquella ciudad sigue ocupándose de sus circunstancias y expresa su opinión de que el anarquismo no ha sido ajeno a este suceso.

## De Vigo

Ha fondeado en este puerto, cambiando los acostumbrados saludos, la corbeta de guerra italiana América Vespucci.

En el pabellón de obras del puerto se ha celebrado el anunciado banquete en obsequio del exministro de Hacienda señor Urzaiz, asistiendo a él numerosos amigos políticos y particulares.

## Más del hambre

Dicen de Cadiz que los obreros faltos de trabajo que pasan de 4 000, se disponen a celebrar un acto público para protestar contra el proceder de la Junta de Obras del puerto que no emprende trabajo alguno para atenuar la crisis obrera.

Se ha abierto una suscripción pública para remediar en lo posible el terrible conflicto del hambre entre los obreros sin trabajo.

## Giolitti grave

Dicen de Roma que el ministro Giolitti sufre alarmantes y frecuentes crisis de depresión nerviosa. Tendrá que retirarse de la vida pública.

## De Pamplona

El obispo de esta diócesis ha prohibido a los periódicos católicos que hablen del conflicto entre él y la prensa, pero el periódico local *El Demócrata* ha tirado de la manta publicando un extraordinario en el que se consignan todos los antecedentes y detalles de la cuestión.

Por su parte los administradores de accionistas de la prensa católica de aquella ciudad, reunidos en Consejo han acordado persistir en su actitud frente a la del Prelado, mostrándose defensores de la libertad de imprenta.

## De Polonia

En Lorz ha matado a un jefe de policía de dos tiros de revolver, un desconocido.

## El Kaiser en Tánger

Según noticias autorizadas el viaje del emperador de Alemania a Tánger tiene por objeto procurar una solución amistosa en las cuestiones pendientes entre Francia y Marruecos, deseando el mantenimiento de las actuales relaciones comerciales bajo el mismo pie que Inglaterra y Francia y haciendo que dure todo lo posible el tratado existente que con-

sidera a Alemania como nación más favorecida.

## De Bilbao

Ante la oposición de los mozos de lavado de minerales que se niegan a trabajar en esta tarea, huelgan forzadamente más de 600 obreros de la mina «Chavarrí», quienes se han presentado a las autoridades pidiendo trabajo.

Se hacen activas gestiones para procurar complacerles en su justa petición, pero como esto no sea cosa fácil témesse que se produzca un grave conflicto.

## La reina de Inglaterra

Ha desembarcado en Portugal la reina de Inglaterra. A su encuentro salieron muchos barquitos empavesados.

En el puerto aguardaban la familia real, elemento oficial y numeroso y distinguido público.

Las calles se hallan atestadas de gente ávida de presenciar el paso de la regia viajera.

## Las subsistencias

El martes próximo firmará S. M. el Rey el decreto correspondiente al abaratamiento de las subsistencias, aprobado por unanimidad en el último Consejo de ministros.

Ayer quedó firmado el decreto en el que se determinan las bases para la proyectada reforma de primera enseñanza.

## Cigarreras apaciguadas

Se ha solucionado satisfactoriamente el conflicto promovido por las cigarreras de esta Corte, bajo la promesa del administrador de la fábrica de atenderlas en sus pretensiones.

## Guardias ahogados

Dicen de Palencia que una pareja de guardias civiles que pretendió pasar el Pisuerga en una barca, hizo lo con tan mala fortuna, que los dos guardias perecieron ahogados.

## Criminal preso

Ha ingresado en la cárcel el autor del crimen de la calle de Silva. A las preguntas del juez ha contestado con evasivas é incoherencias.

De la autopsia de la víctima, resulta que esta recibió 47 heridas en el cuello, brazos y pecho. Otras varias que se advierten en las manos, denotan que la víctima luchó con el agresor, tratando de parar los golpes que recibía.

## El maestro del Japón

El comandante alemán Mackel instructor de los ejércitos japoneses ha recibido del Mikado el título de la gran cruz del Tesoro Sagrado, la más estimada condecoración del Japón.

## Julio Verne enfermo

El célebre autor de tanta novela de viajes Julio Verne, está grave-

mente enfermo en Amiens. Ayer se le presentó un ataque de parálisis, y la hemiplejía se le estendió con rapidéz.

## El Simplón

El rey de Italia ha aceptado la invitación del gobierno suizo, para asistir a la solemne inauguración del túnel del Simplón.

## Ayuda de los Kungueses

Bandas de Kungueses mandados por japoneses operan en la frontera de Mongolia cerca de la estación de Tsikar, dando lugar a fundados temores de que corten la vía del ferrocarril transiberiano.

GARCIA-PLAZA.

Imprenta de Almaráz y Compañía

## Bodegas

### V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas  
Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

#### -VINOS SEOS-

Jerez añejo, botella, 3 pesetas.

Solera fina, idem, 3,50 idem.

Solera olorosa, idem, 4 idem.

Palma, idem, 5 idem.

Palo cortado, idem, 5 idem.

Jerez palido, 2,25 id.

Media botella, 1,50.

#### -VINOS DULCES-

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas.

Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id.

Moscatel (añejo) id. 3,25 id.

Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento

## Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza

DIRECTOR

D. PEDRO GONZALEZ GARCIA

Dr. en Filosofía y Letras y Abogado

Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos

Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

— Pídanse noticias y Reglamentos —

SE VENDE una preciosa ternera de pura raza holandesa. Razón, Zamora 58, lechería. 8—8

## Se vende ó arrienda

un tejear en Alba de Tórmes con pozo y casa para meter labores.

Darán razón en la Administración de Tabacos de dicha villa.

## RELOJERIA

### PEDRO JUANES

—(o)—

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.

Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOFF, BASCHCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª, Omega y otras. Despertadores de bolsillo repetición, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.

Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora. Taller de composturas garantizadas.

## Gran Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

## AGUAS DE VILLAZA

MINERO-MEDICINALES-NATURALES-BICARBONATADAS SÓDICO-LIÚNICAS

Contienen más ácido carbónico que la generalidad de las aguas medicinales y la sustitución del bicarbonato de estronciana existente en algunas, por el bicarbonato de litina, hacen a las de Villaza mucho más eficaces para combatir la litiasis úrica.

Es un verdadero específico para las afecciones del aparato digestivo, como dispepsias, gastralgias, etc. etc.

Y, finalmente, tienen la notable propiedad, probadísima, de no debilitar al enfermo, pudiendo por consiguiente, usarse indefinidamente.

Como aguas de mesa, son agradabilísimas.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

Depósito exclusivo para España: TOMAS DE ZUBIRIA Y COMP. — Bilbao

## Centro-Pensión Mañes

— para alumnos oficiales de las Facultades é Institutos —

Director propietario: D. JOSÉ MAÑES CASAUX

— CALLES DEL SILENCIO 1, y TOSTADO 1—SALAMANCA —

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo a las Facultades é Instituto ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido a su régimen especial, a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad. La Casa Colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones; salones de estudio, y comedores; amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio 1 y Tostado 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros Superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela que a cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingreso en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio.

Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento.

Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación VERDAD, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas para los centros oficiales. — Pídanse detalles y Reglamentos al Director

## Los Novios

por

### Alejandro Manzoni

uno de parte del lugar en donde mora etc. etc. á que tal otro pague un débito; á que... Tampoco es esto... ¡Ah! ya estamos en nuestro caso; á que el dicho sacerdote deje de hacer cosa á que esté obligado por su ministerio, ó que haga cosas que al mismo no conciernan... ¡Eh!

—Parece que se ha escrito el pregón á propósito para mi caso... Si-ga vuesa merced, señor doctor...

—Y otras vejaciones semejantes, que se cometen por señores ó nobles, ó pecheros, ó villanos...»

Nadie se escapa; aquí están todos: este es el valle de Josafat... Pues oye ahora la pena... «No embargante que todos los dichos atentados y otros semejantes son y se hallan prohibidos; con todo, conyuiendo el mejor servicio de S. M. y pro de la tierra doblar en rigor, S. E. por la presente, no derogando etc. etc. ordena y manda por la justicia ordina-

ria de estos Estados se proceda contra los comprendidos en cualquiera de los dichos cargos, imponiéndoles pena pecuniaria y corporal, y también destierro ó galera y aún pena de la vida...» ¡Una friolera! al arbitrio de S. E. ó del Senado, según la calidad de casos, personas y circunstancias; y que sea de irremisible y rigurosa exacción, etc. etcétera».

Me parece que... eh? Y aquí tienes: firmado: «Gonzalo Fernández de Córdoba», y más abajo: «Platonus»; y más abajo: «Vidit Ferrer»; no falta nada.

Mientras el doctor leía, iba Renzo siguiéndole por sobre el hombro con la vista, procurando entender bien el sentido y descifrar los palotes de aquellas palabras sacramentales, que le parecían suma y compendio de todos los remedios de su cuita.

El doctor, al ver á su nuevo cliente más atento que atemorizado, decía maravillado para sí:

—Vaya si el mocito tiene el alma bien echada á la espalda!

Contemplóle en seguida un rato con especial y minuciosa inspección, en pos de la cual le dijo con aire de hombre que caza largo.

—¡Hola! veo que te has cortado el mechón. Bien hecho; pero, en rigor, una vez puesto en mis manos, no necesitabas esa precaución...

Tu caso, ya te lo he dicho, es serio; pero á bien que en buenas manos está el panderó; las he pelado y más gordas que esta...

Para entender esta salida de pié

de banco del doctor, conviene saber que en aquel tiempo los bravos de oficio y los facinerosos de toda especie acostumbraban á dejarse en la coronilla un largo mechón de pelo, que solían echarse sobre la cara á manera de celada, cuando tenían que habérselos con alguno de quien les importase no ser conocidos, ó cuando emprendían alguna fechoría que requiriese á un mismo tiempo fuerza y astucia.

Por eso los pracones se habían hecho cargo de esta moda patibularia...

«Manda S. E. (el Marqués de la Hinojosa) que cualquiera persona que usare llevar el cabello largo en tal guisa que pudiere con él taparse el rostro hasta las cejas no más, ó que llevara trenza delante ó detrás de la cabeza, incurra en la pena de trescientos escudos; ó en su defecto, de tres años de galera por primera vez, pudiéndose en caso de reincidencia, aumentar la dicha pena con otra mayor pecuniaria y corporal, á voluntad de S. E.

Permite no obstante que, ora por enalvecimiento, ó por otra justa causa, como tener señal ó herida en la frente ó cabeza, puedan los dichos calvos, ó señalados, ó heridos llevar el cabello tan largo cuanto bastare á cubrir aquellas faltas, y nada más, advirtiéndose bien que excedan de lo que debieren por decoro ó por necesidad, so pena de incurrir en las impuestas á los otros dichos contraventores

Otrosi ordena y manda á los bar-

beros bajo la pena de cien escudos ó de tres tratos de cuerdas, que se les aplicarán públicamente, ó otra mayor pena, á voluntad de suso queda dicho, que no dejen á los que trasquilaren ninguna especie de las dichas trenzas, mechones ó rizos, ni cabellos más largos que de ordinario, ora sea en la frente ó en las sienes ó detrás de las orejas, sino que se trasquilen á todos por igual, como suso se ha dicho, salvo el caso que fueran calvos ó defectuosos... etc., etc.

Por aquí se ve, pues, que el tal mechonera como una pieza integrante de la armadura bravesca, y un distintivo de todos los facinerosos de la comarca.

Renzo, que sin duda conocía perfectamente la significación de semejante adorno, y que era tan honrado mozo como ya sabemos, no pudo menos de decir con tono y aire entre picado y sororendido:

—Pero si yo no he gastado ese chisme en mi vida!

—Vaya, vaya! le respondió el doctor meneando la cabeza y con una risita medio impaciente, medio maliciosa, dejémosnos aquí de hacer la mosquita muerta.

Si no tienes confianza en mí, no haremos nada de provecho; al abogado hay que hablarle como al confesor, con el corazón en la mano, si se quiere que pueda hacer bien su oficio, es menester decirse todo desde la cruz á la fecha... ¿gestamos?

Por consiguiente, á ver si me dice la persona que te dió el encar-

guillo consabido; supongo que será persona de viso, y en este caso, yo propio iré á avistarme con ella, y le hablaré lo que viene á cuento.

No pienses que cometeré la torpeza de decirle que tú me has confiado el encargo que te dió, nada de eso; le diré pura y simplemente, que voy á implorar su protección en favor de un pobre mozo á quienes malas lenguas y testigos falsos... en fin; lo que en tales casos se dice; le haré entender que el asunto le importa tanto como á tí...

—Pero, señor doctor; si yo no he recibido encargo de nadie...

—¡Ah! ya. ¿Has hecho el negocio por tu cuenta? ¿eh?... Pues, lo dicho, dicho; aquí estoy yo, que las he pelado mas gordas...

Esto se entiende; con tal que á la persona á quien hayas agraviado, no sea algún pájaro gordo, porque en ese caso, hablemos claros, yo no me vuelvo atrás de mi palabra; pero tendrás que aflojar algo la bolsa; porque según sea la condición y clase y humor del amigo, habrá que sortearle, ora buscando contra él algún arri-mo poderoso, ora tratando de ver como le armamos alguna, por donde caiga en manos de la justicia... En estos negocios, todo es el saber manejarlos...

En cuanto á ese cura, si es hombre de juicio, tomara á buen partido estarse quieto, pero si es un desca-bezado, ya veremos de atarlo corto... No hay madeja enredada cuando se sabe encontrar el hilo...

# Anuncios

Gran Fábrica de Jabones  
de  
**Santiago y Maeso**  
PASEO DE LA ESTACION, 5  
SALAMANCA.

Tan grande ha sido el éxito que han alcanzado los jabones que produce esta Fábrica, que ha tenido necesidad de duplicar la producción.

Réstanos únicamente dar las gracias á todos los Almacenes de la Provincia por el favor que nos han venido dispensando prefiriendo nuestros jabones á todos los conocidos; esto prueba una vez más que hoy son considerados como los mejores.

Rogamos al público visite nuestra Fábrica para cerciorarse de la calidad de los jabones.

Pídanse en Almacenes y Tiendas de ultramarinos

**TESORO**  
Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Unico depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.



**Agencia Universal**  
**ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de  
España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
**BARCELONA**  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

## EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Paseo de las Carmelitas núm. 1 ---SALAMANCA.

## AURORA

Compañía anónima de SEGUROS

Calle de la Estación, 5—BILBAO

Edificio propiedad de AURORA

Seguros Incendios Marítimos Rentas Vitalicias Valores.

Representante en Salamanca

D. Leopoldo Moragón, Serranos 13  
SALAMANCA



## FERRETERIA

de

### Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



## Jabon INGLÉS

Caja de 3 pastillas

**30 CENTIMOS**

### PRUDENCIO SANTOS BENITO

Mayor, 18—SALAMANCA

Cartilla Agrícola de «El Castellano». Precio: 25 céntimos de peseta. Para pedidos á la Administración de este diario



**ALMACEN DE MADERA**  
**J. Garcia de Piedra, Hijo**  
**FRENTE A CALATRAVA**  
Vendo con tanta economía como el que más. Tengo yeso, cemento, cal morena, caña para techos, cal hidráulica de la mejor marca de España, con la exclusiva, que cedo el saco de 70 kilos á 4,50 pesetas. Por wagones ó partidas de alguna importancia, hago descuentos.

## EL DOLOR DE CABEZA

DESAPARECE CON LA HEMICRANINA DEL DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebeldes, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las Neuralgias á frigori (producidas por el frio), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las gastralgias, los Reumatismos articulares, la Ciática; la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor, la remite certificada por 3,50 caja. Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID

Teléfono 1346  
**Taller de Fotografiado**  
**PABLO SANTAMARÍA**  
CIBELI - MADRID  
Especialidad en fotografías bicolor, tricolor y cuatricolor.  
**REPRODUCCIÓN**  
de dibujos de línea, grabados en madera, fotografías, óleos, acuarelas y dibujos al lápiz.




## PIANOS

—Juan De-Bernardi—

constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composuras y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28—Salamanca



Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos

de Fernando Garcia

Festa Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones



Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas



## LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija  
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martia

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

